
《文匯報》昨日刊出黎子珍題為
《李怡沒有一點中國人的味道》的文
章，批評李怡在《蘋果日報》的社評
中，將內地孕婦來港產子說成是「內
地惡質社會對香港的又一踐踏」，是變
本加厲的將內地社會妖魔化，又一次
在兩地民眾間製造矛盾、挑動仇視，

其心可誅。文中並詳列出李怡近年種種挑動仇視內地
的謬論，讓市民看清楚這個無行文人的醜惡嘴臉，骨
子裡是如何仇視中國。
文章發表後一石激起千重浪，在《文匯報》網站中引

起廣泛的討論，點擊率更名列前茅。有來自美國的網民
一針見血指出「李怡沒有腦的，內地孕婦來港產子明顯
是政策失誤，香港法官無知。與『內地惡質社會對香港
的又一踐踏』完全沒有關係」。對於李怡顛倒是非的言
論，有網民認為「李怡在壹傳媒報刊內發表時評專欄文
章，後來並徹底投靠黎智英，為了得到其主子的嗟來之
食，不惜顛倒黑白，混淆是非，以抹黑詛咒內地同胞和
內地社會為能事，淪為不折不扣的民族敗類」。
李怡過去的文章，一直不遺餘力的抹黑內地，對內地

所取得的成就卻視若無睹，其偏頗極端的風格被網民批
評為一葉障目，不見泰山。有網民表示李怡根本看不見

內地的發展，「李怡之流只看到壞。西方永遠是好，自
己國家永遠是壞。西方人殺平民是誤殺，維持民主人權
必須的，反之是屠殺，專制，用幾十年前的眼光看國
家，好笑之極！風水輪流轉，三十年河西，三十年河
東，西方可以罵的，可以批評的越來越少了，只有李怡
的少數自以為是對的觀點」。有網民又指出「中國人民
的力量體現在中國的國土之上，體現在城市大了高了漂
亮了，體現在道路寬了，車子多了，車速快了，體現在
人民長壽了，幸福了，體現在國際地位提高了⋯⋯看不
見人民的力量，正是其漢奸言論的根源！」「中國人民
不會忘記自己是怎樣從貧弱，任人欺侮站立起來的，中
國人民知道怎樣捍衛自己的今天，明天和未來！」李怡
眼中滿是樑木，看內地自然滿身是刺，難怪有網民批評
他「攻擊，詛咒，造謠，抹黑難道才叫真正的愛國？李

怡撫心自問還配不配做中國人？」
更令網民反感的，是李怡在關係國家民族利益的問

題上，為討好老闆，不惜發表漢奸言論，例如在釣魚
島爭議中為投主子喜好，公然為日本說項，其鄙陋言
行也受到網民抨擊，有網民就指「李怡上世紀七十年
代是保釣運動的主角之一，但現在卻說釣魚島是日本
的主權，墮落為貨真價實的漢奸！！！」「1971年2月
20日，李怡擔任總編輯的《七十年代》周刊發動香港
首次保釣遊行，數十學生在日本文化中心前示威。但
現在，李怡卻說釣魚島的主權屬於日本，詹船長是有
意以此來挑戰日本的主權，是阿Q式的精神勝利。」
有網民指出，李怡此人過去總是裝出一副道貌岸然

的樣子，但實際卻是名副其實的民族敗類，這次正是
一個很好的機會讓外界看清其真面目。

卓偉李怡顛倒是非 網民怒斥民族敗類
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區議會選舉將至，為了政治利益，
反對派各政黨內鬥不斷，尤其明年立

法會選舉新增「超級區議員」界別，令多個政黨對地
區事務及相關骨幹人員的動向格外緊張。已退出民協
的深水 甄啟榮（阿甄），突然聲稱已入稟法院，控告
有民協成員涉嫌在地區派發載有誹謗他的言論的宣傳
單張。民協立法會議員馮檢基（阿基）以涉及法律程
序為由而未有回應事件，但質疑對方向傳媒披露是次
事件，是為了「宣傳自己，抹黑我們」。
據稱，網上流傳阿甄曾於08年立法會選舉為「西九

新動力」主席梁美芬助選，就有人於去年先後多次向

居民發出不盡不實的宣傳單張，指稱阿甄已加入西九
新動力，卻「假惺惺地在自己的橫額及海報上聲稱是
『獨立民主派』」，所疑此舉實屬「欺騙選民」，更聲稱
有人在擔任區議員期間，未有將薪津上繳該黨，涉及
款項1.75萬元。

為梁美芬助選被翻舊帳
阿甄昨日向傳媒發表公開聲明，指自己當年為梁美

芬助選，是因為在10多年前進修法律時與對方結識，
自己從沒有加入「西九新動力」，而由於單張中的其他
言論涉及誹謗成分，故他於今年2月委託立法會旅遊界

議員謝偉俊名下的律師行向民協發出律師信，惟一直
未收到民協的實質回覆，故委聘大律師正式入稟法
院，包括要求民協登報道歉，收回不盡不責言論，並
向每戶白田 居民寄發道歉信澄清。
阿甄並自爆，稱在08年立會選舉後，民主黨曾向其

友人招手，邀請加盟，但懷疑「有人」向民主黨主席
何俊仁「說三道四」，最後不了了之，估計可能與政黨
的「地頭利益」有關。

馮檢基堅稱批評有根據
阿基在回應時則稱，已指示律師回覆阿甄的律師

信，並 記者向其代表律師查詢，但堅稱該黨向對方
作出的批評「有根有據」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

多個網上討論區昨日廣泛流傳一條名為「癱瘓『地
產霸權』一小時」的片段，揭示憤青在上月26日下午8
時，在紅磡的百佳超級市場無理生事的過程。該片段
曾經刪剪，片長5分54秒，由網民「hong220」於一周
前上載至YouTube。
片段中，多名身上貼 「反地產霸權」字句的憤

青，在一大型連鎖超市「如常」地「購物」，隨後推
裝滿貨品的購物車在收銀處「搞局」，一時要求店員分
單結帳，一時又假裝向收銀員查詢，連串小動作旨在
癱瘓超市正常的付款程序，結果全店收銀處均出現長
長的人龍，部分顧客一度鼓譟。

囂張罵警員 擾攘一粒鐘
片段又拍攝了超市李姓經理與憤青甚具火藥味的對

話：當該經理喃喃自語說：「唔知你 搞邊科，攔晒
我8部收銀機，生意我實做，但客人會唔會鬧你 就唔
知。」一名憤青即借題發揮，上前向該名經理指手劃
腳地狂罵，並無中生有地揚言對方說要打他：「你係
咪鬧我呀？恐嚇係刑事喎！邊個話要打人，全部人都
聽到。」經理再三澄清：「我無恐嚇你 。」該名憤
青就語帶恐嚇地拋出一句：「講 小心 呀！」
隨後，多名警員到場了解情況，一度向經理發爛渣

的憤青再次惡人先告狀，走向警員投訴該名經理：
「呢位李先生頭先恐嚇我！」有警員指向收銀機位置，
勸喻他先處理好未付款的貨品時，該男子竟高呼：
「警員，你唔好有身體接觸！」隨即指 該警員並讀出
其編號，聲言自己是「奉公守法的市民」，態度囂張。
該片段未有交代行動如何收科，但在另一段名為「坦

緩（癱瘓）地產霸權1小時」的片段中，就拍攝了該批
憤青出動「毫子」付款，並在付款後要求取消交易等。
有人更向鏡頭展示一輪付款與退款手續後，只買了一盒
牛奶揚揚得意地離開。該批憤青在上演「大龍鳳」後，
更一邊吃宵夜，一邊暢談感受，有人揚言感覺「好
爽」。在場的林子健亦揚言，有職員「暗暗支持行動」，
又指稱到場維持秩序的警員是在「為地產商服務」。

網民罵白癡：如同黑社會
不過，該片段自上載後劣評如潮。網民「cfatlo」

指，「表達訴求有好多種方式，但係請唔好選擇一種
會影響到其他市民 方式」。「jj1984」批評，該批憤
青「同黑社會沒有分別，無理，無社會責任，影響市
民生活，仲要玩店員」。「vambluer」質疑此舉「只係
影響到生活上有需要 市民及百佳入面只為生計 打
工仔，佢 要無奈接受你 荒唐 行為」。

「alan280204」狠批參與者是「一班傻仔幼稚+白癡」。
有憤青死不認錯，聲言此舉是「代表市民出氣」，卻

又出言不遜，侮辱在場「被代表」的無辜市民。
「TheLestatChan」稱，「香港班順民跟（根）本係賤格
冇腦兼怕事」。「sam636nfasfasfafafaf」更聲言：「玩×
死班×街⋯⋯（因收銀處被癱瘓而抱怨的市民）正一
是一班抵×死的豬！」

全程似領隊 林子健扮懵
在片段中亮相、證實其參與是次行動的民主黨成員

林子健，在被問及有關問題時，聲言自己並非負責
人，後以「我唔識答」及「很忙」為由，叫記者向一
名為「唐健」者了解詳情並掛線。本報嘗試致電該名
所謂「唐健」者，卻只轉駁至留言信箱。

■香港文匯報記者鄭治祖

反對派的示威行動越玩越激。在癱瘓超
市之前，最令人印象深刻的是反預算案遊

行憤青的暴力示威，有關人等更意圖將責任歸咎警方。立
法會保安事務委員會副主席劉江華坦言，警務處處長曾偉
雄有關「為維護法紀要道歉是天方夜譚」的言論得到很多
市民激節讚賞，又指「抗爭是平常事」，但香港社會不希
望發生暴力的做法，包括議會內外的暴力及阻街行為等，
惟議會內有好多人聲援並抹黑警隊工作，他擔心這會助長
社會上不好的風氣。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

警員執法遭抹黑
劉江華憂長歪風

律師會會長王桂壎下月卸
任在即，其「未來路向」旋

即惹來外界揣測不斷，盛傳王桂壎有意披甲硬
撼立法會法律界的吳靄儀，甚至轉戰直選路。
王桂壎回應時笑言，自己卸任一星期就立即
「走馬上任」香港國際仲裁中心主席，屆時的
工作將會「浪接浪」，現階段不會考慮立法會
直選，但功能界別則言之尚早，強調「未得閒
諗」最終會否「去馬」。

法律圖書館惠及同行
王桂壎卸任在即，仍不忘為業界帶來「好消

息」。律師會與Lexis歷史性打造的「法律圖書館」
（網上搜尋器），經過一年多的籌備後終於昨日
隆重出台，登記會員今後可以在網上搜尋法例
資料、過往案例等，肯定節省不少搜尋時間。
王桂壎說，目前「法律圖書館」已有逾600

人正式登記，希望可達致8,000人的目標人數。
王桂壎會後笑言，經常有人批評律師會只懂
「紀律」人，而忽略會員福利，希望新服務可
以「真正」為會員謀福祉。
將於6月初任新職，王桂壎滿腹鴻圖大計，

希望藉 參與國際活動將「一國兩制」國際化，
為環球所認識，「好多外國的律師都唔明『一國
兩制』是甚麼一回事；另一邊廂，香港市民又唔
清楚甚麼是國際仲裁，所以好多工作要做」。
被問及律師會副會長何君堯指，曾向他表示

有意參與新任律師會會長的選舉時，王桂壎承
認，截至目前只有何君堯向他表示有意出任，
又指對方在律師會工作多年，當然對他有一定
信心，「如果無其他競爭者，就是他出任，我
睇好佢」。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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刁難店員玩超市
憤青擾民惹公憤

繼 街、塞馬路、肢體碰撞等所謂「抗爭」行為後，有憤青近日發動

所謂「癱瘓地產霸權一小時」行動，召集10多人到一所由大型地產發展

商經營的超級市場，將貨品塞滿一車，然後齊齊走到收銀處發動「毫子」攻勢，及在付款

後要求取消交易等，惡意刁難各無辜的收銀員，造成「癱瘓」，令大批市民在場苦等付款。

策動是次行動的憤青沾沾自喜地把片段上載互聯網，隨即引起公憤，網民狂轟該批憤青所

為「白癡反智」。有見群情洶湧，參與是次行動的民主黨成員林子健「敢做唔敢認」，在接

受電話訪問時聲言「唔識答」就匆匆掛線。

憂慮有理

自以為是

任重道遠

互相指罵

上月28日，香港8間公立醫院醫護人員組成的「香港產科服務關注組」表
示，去年本港有8.8萬名嬰兒出生，今年將超過9萬，其中半數嬰兒的母親
來自內地。但公立醫院婦產科專科醫生卻比2008年少一成，助產士又有90
多個空缺，加上不少父母希望在龍年誕下「龍仔」、「龍女」，擔心人手不
足，影響服務質素，建議政府檢討制度，控制內地產婦來港產子。

莊豐源案判決扭曲基本法原意
「公立醫院關注組」的擔心不無道理，但對來港產子的數字估計不足。

筆者估計今年本港的嬰兒出生將超過10萬名，其中5萬多名由內地產婦所
生，內地產婦在港產子將首次超過本港產婦。
這確是可供健力士紀錄大全記載的世界紀錄，並非不可能。內地產婦來

港產子始於2001年7月20日香港終審庭對莊豐源案的判決。本來香港《基本
法》第24條第2款第1項關於特區成立以前或以後在香港出生的中國公民也
是永久性居民的規定，其立法原意是指父母雙方或一方合法定居在香港期
間所生的子女，不包括在香港臨時居留的人在香港期間所生的子女。
這樣的立法原意似乎不夠通情達理，卻是無可奈何的。香港的醫療設施

和其他條件有限，而內地人口基數龐大，加上施行「一孩」政策，每年有

百分之一包括超生、不超生的孕婦來港產子，香港就承受不了，其限制目
的當然是出於好意。
然而，香港法院並非從《基本法》條文的目的和善意來理解，而是從簡

單的文字來解讀，認為不論嬰兒父母身份如何，只要在港出生就是永久性
居民。在莊豐源案終審判決翌日，喬曉陽先生曾指出該判決與全國人大常
委會的釋法有不盡一致的地方，作了提醒。可惜特區政府想到的卻是如何
面對人口老化問題，希望通過內地孕婦來港產子，來提高香港的出生率。
對終審庭的判決採取歡迎的態度。

內地孕婦來港產子大增勢難改
這樣自2002年以來，內地孕婦來港產子佔全港嬰兒出生總數的比率除

2007年外，幾乎年年攀升，從2002年的18％增至2009年的45％。這並不奇
怪：（一）香港的婦產科服務水平居於世界前列；（二）中國有長達二千
多年的封建宗法制度，「不孝有三，無後為大」的觀念深入人心；（三）
香港醫院雖然也收費，但所收取的費用仍比內地的超生罰款為低；（四）
在港出生的子女有取得永久性居民身份的其他好處。
現在香港的內地孕婦產子計劃，不但吸引了有超生情況的內地家庭，而

且吸引其他較為富裕的沒有超生情況的內地家庭。理由是：（一）隨 內
地經濟的發展，能夠負擔來港產子費用的家庭有相當大的增長；（二）與
到其他發達國家產子的旅途顛簸相比，香港的交通十分方便，對擔心舟車
勞頓的孕婦也更為安全；（三）內地操辦孕婦來港產子已經成為深圳的一
門新興行業，即使外省孕婦不習慣香港的語言等環境，在產前檢查前可以
安排在深圳居住，產後又可回到深圳坐月子，方便生活，照料周到，只要

出得起錢就可以了。因此，內地孕婦
來港產子逐年增加的趨勢難以逆轉。

政府要作出控制並不容易
面對上述情況，特區政府可能作出的決策

是：（一）採用配額制度，根據香港當前的產科
服務設施和本地孕婦的情況，控制內地孕婦來港產子的
人數，額滿即止。也可以採用公立醫院有配額、私立醫院自行決定制度。
但這樣做將引起來港產子的孕婦及其家屬不滿，可能觸發其他爭議。（二）
擴大婦產科設施，但不限配額。也可以婦產科在公立醫院不擴張、在私立
醫院才擴大。但醫生和護士能否配合增加卻是問題。而內地孕婦來港產子
的趨勢雖是確定的，但數量卻是不確定的，可能發生資源不足或浪費問
題。（三）靈活的配額和擴大婦產科設施；這種政策在於糾正以上兩種措
施之偏，但政府有無此種能耐，尚未可知。（四）甚麼都不做，等危機來
了再說。
此外，隨 內地人口的老化和勞動人口的不足，內地也有放寬實行30年

的「一孩」政策的呼聲。又由於來港內地孕婦已從超生家庭擴大到未超生
家庭，不論內地是否調整「一孩」政策，對香港都將帶來難以確定的變
數。對此，不但終審庭在審理莊豐源案時始料不及，即使後來決定採取收
費政策的特區政府也預想不到。孕婦來港產子本來是「生機」，卻可能是
本港醫療體系的「危機」。隨意改變香港《基本法》的立法原意和深層次
考量者，能無懼乎？

香港法院對莊豐源案的判決，導致今日內地孕婦來港產子

逐年增加的局面，給香港帶來難以確定的變數，更可能成為

醫療體系的「危機」。隨意改變香港《基本法》的立法原意和

深層次考量者，能無懼乎？

內地孕婦來港政策如何調整 法學博士

■責任編輯：袁偉榮
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前成員控誹謗 民協反指炒作

日本核危機至今未解決，直接影響
港人對日本食品的意慾，各食肆亦因此生意大跌。
「經濟動力」立法會議員林健鋒及梁君彥，昨日專程到
位於銅鑼灣的日本人俱樂部吃日式午餐，以行動「撐
日」。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

支持日食


